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Повестка дня
РЕЗУЛЬТАТ

ТРАДИЦИЯ

Представители разных 
поколений вместе
Губернатор Дмитрий Азаров поблагодарил 
земляков, выходящих на субботники

ВНИМАНИЕ 
КАЖДОМУ 
ОБРАЩЕНИЮ
Поддержка участников специальной 
военной операции и членов их семей

Глеб Богданов

Вчера Владимир Путин про-
вел встречу с первым заместите-
лем председателя Совета Феде-
рации, руководителем рабочей 
группы по обеспечению взаимо-
действия органов публичной вла-
сти и организаций по вопросам 
мобилизационной подготовки и 
мобилизации, социальной и пра-
вовой защиты граждан России, 
принимающих участие в специ-
альной военной операции, и чле-
нов их семей Андреем Турчаком.

- По инициативе министер-
ства обороны была создана пар-
ламентская рабочая группа, в за-
дачи которой входит социальная 
и правовая поддержка участни-
ков специальной военной опера-
ции и членов их семей. Вы воз-
главляете ее. Как организована 
работа? Каковы первые резуль-
таты и планы? - поинтересовался 
президент.

Как рассказал Турчак, в рабо-
чую группу по вопросам СВО, 
созданную распоряжением гла-

вы государства в конце прошлого 
года, вошли депутаты всех парла-
ментских фракций, представлен-
ных в Государственной думе, се-
наторы, военные корреспонден-
ты, общественники, представи-
тели министерства обороны.

- На сегодня обработано более 
25 тысяч обращений, - доложил 
руководитель группы. - Ни одно 
не оставляем без внимания. Ли-
бо отрабатываем точечно, либо 
выходим на системные законода-
тельные решения.

К примеру, приостановлено 
исполнительное и администра-
тивное производство в отноше-
нии участников специальной во-
енной операции: введен запрет 
на арест их денежных счетов; за-
конодательно закреплена специ-
альная 10%-я квота для посту-
пления в вузы Героев России, ка-
валеров трех орденов Мужества, 
а также детей участников специ-
альной военной операции.

По инициативе рабочей груп-
пы выпущены рекомендации 
Центрального банка о снижении 
или отмене комиссии при перево-

де или снятии наличных, а также 
во взаимодействии с министер-
ством обороны организованы те-
лемосты для общения бойцов с 
родными и близкими в регионах.

В Государственную думу внесен 
целый ряд законопроектов. На-
пример, о распространении ста-
туса ветерана боевых действий 
на ополченцев, которые воевали 
и сражались за Донбасс начиная с 
2014 года (принят), о предоставле-
нии участникам и ветеранам спе-
циальной военной операции, а 
также членам их семей права на 
бесплатную юридическую помощь 
(принят в первом чтении). Поправ-
ками в Трудовой кодекс обеспечи-
ли продление срочных трудовых 
контрактов по месту работы моби-
лизованного или добровольца.

Схожая донастройка потребо-
валась по закону о кредитных ка-
никулах. Предложено расширить 
его действие на родителей и усы-
новителей, а не только на жену 
и детей. В случае гибели или по-
лучения тяжелой инвалидности 
кредит будет списываться в пол-
ном объеме.

- В работу нашей группы ак-
тивно включились все губерна-
торы, безразличных и равнодуш-
ных здесь нет, - доложил Турчак. - 
Во исполнение поставленной ва-
ми задачи подготовили для реги-
онов модельную программу ор-
ганизации отпуска участников 
специальной военной операции, 
чтобы боец мог отдохнуть, мо-
рально пересобраться дома. Это 
диспансеризация, посещение с 
семьей театров, музеев, спортив-
ных мероприятий и многое дру-
гое. Все регионы без исключе-
ния ввели у себя меры поддерж-
ки семей участников специаль-
ной военной операции. Понятно, 
что их уровень разный, зависит 
от финансовых возможностей 
конкретного региона. В этой свя-
зи мы предлагаем установить 
единый федеральный стандарт, 
включающий минимально необ-
ходимый набор таких мер под-
держки, и предусмотреть допол-
нительно поддержку для регио-
нов с низкой бюджетной обеспе-
ченностью, кто не может сам с 
этой задачей справиться. Необ-

ходимо сделать так, чтобы неза-
висимо от региона проживания 
семья бойца была одинаково за-
щищена, одинаково поддержана.

Руководитель группы обозна-
чил и ряд других вопросов, тре-
бующих системного решения. 

В частности, в ходе беседы за-
шла речь о денежном доволь-
ствии бойцов.

- Предлагаем провести точеч-
ную законодательную работу и 
уравнять положение всех участ-
ников специальной военной опе-
рации. Просили бы вас поддер-
жать это предложение, - сказал 
Турчак.

- Так и надо сделать, - ответил 
президент. 

Он еще раз вернулся к этой те-
ме, резюмируя предложения ра-
бочей группы.

- Безусловно обеспечить рав-
ные условия для всех, кто с ору-
жием в руках борется за Россию. 
Нам неважно, к какой категории 
человек относится; важно, как 
он относится к Родине, - вот это 
принципиальный вопрос, - зая-
вил глава государства.

Стас Кириллов

В регионе продолжается ме-
сячник по благоустройству. 

22 апреля трудовые коллек-
тивы, работники коммунальных 
служб, неравнодушные жители 
вышли на субботник во дворы, 
в парки, на общественные тер-
ритории, к местам памятников и 
мемориальных комплексов.

Жителей региона, вышедших 
на уборку родных населенных 
пунктов, несмотря на пасмур-
ную погоду, поблагодарил губер-
натор Дмитрий Азаров:

- Благодарю земляков, жите-
лей Самарской области, кото-
рые поддерживают традицию 
участия в субботниках. Весна в 
этом году ранняя, и во многих 
городах, селах уже многое сде-
лано по приведению в порядок 

дворов, улиц, парков и скверов. 
Но, конечно, работы много, и ва-
жен вклад каждого. Рад тому, что 
на субботники по-прежнему вы-
ходят целыми семьями, участву-
ют представители разных поко-
лений. Ведь когда ты потрудил-
ся для того, чтобы в твоем насе-
ленном пункте был порядок, то 
однозначно сам не будешь му-
сорить. Спасибо вам, дорогие 
земляки! Обустраивать и благо-
устраивать родную землю - это 
большое счастье. Уверен, еще 
многое вместе сделаем для наше-
го родного края!

Напомним, ранее субботники 
уже прошли 8 и 15 апреля.

Также многие жители прини-
мали участие в средниках 5, 12 и 
19 апреля. 

Только в Самаре на уборку 
уже вышли порядка 200 тысяч 
человек.
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Подробно о важном
БЛАГОУСТРОЙСТВО

ВКЛАД В ПРЕОБРАЖЕНИЕ 

Несмотря  
на дождь,  
в уборке 
приняли 
участие 
около  
34 тысяч 
горожан

Кира Александрова 
Ева Нестерова

Масштабные работы в рам-
ках месячника по благоустрой-
ству продолжаются по всей Са-
маре. 22 апреля должен был со-
стояться общегородской суббот-
ник. Но из-за погоды его пере-
несли на следующую неделю. Тем 
не менее многим дождь не поме-
шал, и люди вышли на уборку. 
Всего в субботнике приняли уча-
стие около 34 тысяч человек. Об 
этом стало известно на опера-
тивном совещании в мэрии.

- Были планы по уборке тер-
ритории, посадке деревьев, по-
краске скамеек и урн. Но с само-
го утра в Самаре стояла дождли-
вая погода и, к сожалению, мно-
гие виды работ нецелесообразно 
было проводить. Мы обязатель-
но организуем масштабную ве-
сеннюю уборку в следующие вы-
ходные, - сказала Елена Лапуш-
кина. - В то же время, несмотря 
на дождь, 22 апреля я по всей Са-
маре видела коллективы людей, 
для которых погода не стала по-
мехой. Благодарю всех, кто ре-
шил внести свой вклад в преоб-
ражение города. 

По информации Олега Ива-
хина, за 22 и 23 апреля на поли-
гоны вывезено 4132 кубических 
метра мусора, собранного в ходе 
месячника. В этой работе было 

задействовано 155 единиц спец-
техники. 

Дорога к заводам
В субботу, 22 апреля, глава Са-

мары Елена Лапушкина оценила 
состояние территорий, прилега-
ющих к Заводскому шоссе. На-
помним, на прошлой неделе мэр 
провела совещание с руководи-
телями предприятий, которые 
расположены здесь. Она призва-
ла их навести порядок на участ-
ках, прилегающих к заводам, ма-
стерским, магазинам. Предпри-
ниматели поддержали предло-
жение главы города. 

- Видно, что ситуация после 
совещания, которое мы прове-
ли с руководителями, меняется 
к лучшему, - отметила Елена Ла-
пушкина. - С главами районов 
на месте сегодня еще раз прого-
ворили детали. Необходимо до-
вести до конца вопросы, связан-
ные с внешним видом заборов 
вдоль Заводского шоссе, убор-
кой мусора, устранением неза-
конной рекламы, которая пор-
тит общий облик. Малыми уси-
лиями можно изменить к лучше-
му внешний вид магистрали.

Присоединяйтесь! 
Одним из мест, где 22 апреля 

все-таки состоялась уборка, стал 
парк Победы. В субботнике при-
няли активное участие депутаты 
городской думы, представители 

молодежного парламента, сту-
денты технического университе-
та, а также местные жители.

- Мы приступили к уборке 
ранним утром, примерно в семь 
часов, чтобы точно успеть все 
сделать, - прокомментировал 
председатель городской думы 
Алексей Дегтев. - Парк Победы 
для нас знаковое место, ведь со-
всем скоро наступит 9 Мая - го-
довщина Великой Победы. И это 
место станет точкой притяже-
ния людей.

По словам Алексея Дегтева, 
количество желающих потру-
диться на субботнике с каждым 
годом только растет.

- Результат после уборки 
очень хорошо виден и не может 
не радовать. Город уже практиче-
ски полностью приведен в поря-
док. Поэтому, дорогие земляки, 
давайте продолжим делать Са-
мару чище и краше вместе: при-
соединяйтесь к субботникам.

Напомним, для того чтобы 
принять участие в уборке, по-
лучить инвентарь и расходные 
материалы, можно обратиться 
в свои управляющие организа-
ции, а также районные админи-
страции.

- Для нас стало традицией 
убираться в парке Победы. Здесь 
расположены мемориальные со-
оружения, проводится множе-
ство различных мероприятий с 
участием ветеранов, - поделился 

депутат городской думы Сергей 
Пичкуров. - С начала месячника 
здесь была проведена комплекс-
ная работа. Территорию очисти-
ли от листвы и различного мусо-
ра, также тут побелили деревья 
и бордюры, привели в порядок 
скамейки. И уже в конце апреля 
парк вновь будет встречать жи-
телей своей красотой и чисто-
той.

Культура памяти
Этой весной в Самаре впер-

вые прошла акция «Культура па-
мяти». В ее рамках привели в по-
рядок аллею Актеров на город-
ском кладбище. Организатором 
мероприятия выступило Ми-
нистерство культуры РФ. Поу-
частвовать в уборке пришли со-
трудники большинства муници-
пальных театров.

- Когда мы услышали об этой 
инициативе, то с радостью от-
кликнулись. Здесь похоронены 
наши товарищи. Многим мо-
гилам уже больше сотни лет, 
и понятно, что у большинства 
не осталось людей, которые бы 
приходили и ухаживали за ни-
ми. Жизнь артиста идет, по-
ка он работает - здесь и сейчас. 
После нас не остается ни нот, 
ни картин, ни чего-либо друго-
го. Мы росли, воспитывались и 
учились у наших старших кол-
лег. Поэтому сейчас пришли 
почтить их память и привести 

в порядок могилы, на которые 
уже некому ходить, - пояснила 
исполнительный директор те-
атра «Самарская площадь» На-
талия Носова.

Навестить могилы актеров 
пришли и ученики знаменитых 
мастеров.

- Не откликнуться на эту ак-
цию было нельзя. Здесь лежат 
люди, с которыми я учился и на-
чинал. Особенно важна для ме-
ня могила моей преподаватель-
ницы - Ванды Павловны Отто-
вич-Воловской. Она была мне 
не только учителем, но и той, 
кто заменила покойную мать, - 
рассказал актер Самарского ху-
дожественного театра Виталий 
Тимошкин. - Здесь лежит исто-
рия, а если ты с ней соприкасал-
ся и видел этих людей вживую, 
то тебе очень повезло, ведь ак-
терское искусство мимолетно. 
Что-то может остаться от кино 
или художников, но не от нас. 

Важность проведенной ак-
ции подчеркивают и другие ак-
теры.

- Я откликнулся на эту ини-
циативу, потому что это прежде 
всего память. Именно она свя-
зывает поколения. На этом клад-
бище похоронены прекрасные 
артисты. И почтить их память, 
убраться на могилах - святое де-
ло, - уверен актер Самарского ху-
дожественного театра Дмитрий 
Давыдов. 
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Рабочий момент

Ирина Шабалина

Чем ближе начало летнего оз-
доровительного сезона, тем ин-
тенсивнее идет подготовка по са-
мым разным направлениям. На 
днях близ загородных детских 
центров «Арго», «Заря», «Аван-
гард-Самара» прошли команд-
но-штабные учения доброволь-
ного пожарного расчета. Имен-
но он вскоре заступит на кругло-
суточное дежурство на этой тер-
ритории, чтобы постоянно дер-
жать ситуацию на контроле и в 
случае необходимости немед-
ленно прийти на помощь.

Сценарий и действия
- Эти три лагеря находят-

ся в лесной зоне, вокруг сплош-
ные сосны. Мы знаем, как непро-
сто на такой территории тушить 
возгорание. Потому прежде все-
го необходимы профилактика и 
тщательная подготовка к сезону. 
Для этого и проводим командно-
штабные учения, чтобы отрабо-
тать вопросы оповещения о по-
жаре, связи и непосредственные 
действия расчетов по тушению, 
- говорит консультант сектора 
обеспечения пожарной безопас-
ности управления гражданской 
защиты администрации Самары 
Александр Скобцов.

Действия расчета в ходе уче-
ний также оценивали специали-
сты управления лесного хозяй-
ства профильного городского 
департамента и администрации 
Куйбышевского района - лагеря 
находятся на его территории, на 
левом берегу реки Самары. 

По сценарию учений сначала 
сработала система оповещения 
об условном возгорании леса ря-
дом с «Арго». Команда, которая 
все лето будет нести дежурство 
здесь, на территории лагеря, не-
медленно вывела пожарную ма-
шину к «месту происшествия» и 
развернула систему пожароту-
шения. В цистерну автомобиля 
закачано шесть тонн воды. Но ее 
может не хватить, чтобы полно-
стью потушить огонь. Поэтому 
из Куйбышевского района был 
вызван на подмогу специализи-
рованный поливомоечный авто-
мобиль «Урал», который несет в 
пластиковых баках десять тонн 
воды. На обеих машинах про-
верили совместимость систем, 
все сработало нормально. Есть 

и другой источник воды. Это по-
жарный гидрант на территории 
лагеря, запитанный на артези-
анскую скважину. Машина про-
ехала к нему по просчитанному 
и расчищенному маршруту. До-
бровольная пожарная дружина 
подключила шланг к гидранту. 
Все работает, напор мощный. Ус-
ловное возгорание общими си-
лами было потушено.

С учетом условий 
- Чем сильнее напор в систе-

мах, гидранте, тем больше во-
дный охват территории, по ко-
торой идет огонь. И до верхушек 

деревьев надо доставать. Сегод-
ня мы все проверили, еще раз от-
работали слаженность коман-
ды и наших помощников, - по-
ясняет начальник караула до-
бровольной пожарной коман-
ды Павел Матеров. - Вообще в 
каждой ситуации надо действо-
вать с учетом ее условий. Где-то 
в первую очередь эвакуировать 
людей. Где-то - обеспечить про-
тивопожарные разрывы, охла-
дить водной струей здания. Где-
то - немедленно начинать с ту-
шения. Все это мы отрабатываем 
перед каждым сезоном. У меня 
стаж уже 15 лет, но учения, счи-

таю, необходимы даже опытным 
пожарным.

Пожарно-спасательный пост 
добровольцев с середины или 
конца мая - в зависимости от по-
годных условий и противопо-
жарной обстановки - будет на-
ходиться на территории «Арго». 
Но под его наблюдением - три ла-
геря. Они расположены недале-
ко друг от друга. Свои скважины 
и пожарные гидранты есть в обя-
зательном порядке на каждой ла-
герной площадке. Чтобы по мак-
симуму обеспечивать безопас-
ность ребят и педагогов, воспи-
тателей, вожатых.

БЕЗОПАСНОСТЬ   

ЛЕСНОЙ БЛОКПОСТ 
К СЕЗОНУ ГОТОВ
Рядом с детскими оздоровительными лагерями 
прошли командно-штабные учения  
добровольного пожарного расчета

Согласно 
муниципальной 
программе «Пожарная 
безопасность городского 
округа Самара» на 
2019-2023 годы, 
одним из приоритетов 
является защита 
детских дошкольных, 
муниципальных 
общеобразовательных 
учреждений и детских 
оздоровительных 
лагерей. 
В рамках программы 
выполняются работы по 
монтажу автоматической 
пожарной сигнализации 
и оборудования по 
передаче сигнала 
о возгорании на 
пульт 01, ремонту 
и обслуживанию 
систем пожарной 
автоматики, испытанию 
и ремонту пожарных 
лестниц, ограждений, 
водоводов, установке 
противопожарных 
дверей и другие 
мероприятия.

Для прикрытия 
отдельных территорий 
Самары, которые 
находятся за границами 
десятиминутного 
норматива прибытия 
подразделений 
федеральной 
противопожарной 
службы, администрация 
города заключила 
соглашения о 
сотрудничестве с 
двумя добровольными 
пожарными командами. 
С общественным 
учреждением 
«Добровольная 
пожарная команда 
Самарской области» 
и с общественной 
организацией 
«Добровольная 
пожарная команда 
международного 
аэропорта Курумоч». 
В летний период силы 
добровольной пожарной 
команды Самарской 
области выставляют 
дополнительный 
пожарно-спасательный 
пост для обеспечения 
детских оздоровительно-
образовательных 
центров «Заря» и «Арго», 
а также муниципального 
учебно-методического 
центра военно-
патриотического 
воспитания «Авангард-
Самара». 
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Скорочтение

В минувший четверг банк профильной Самарской област-
ной клинической станции пополнился 180 литрами крови. 
Министр здравоохранения региона Армен Бенян тоже стал 
донором. После он вручил награды сотрудникам учреждения 
и волонтерам.

ОБЩЕСТВО

ПРИРОДА

ИНИЦИАТИВА     

Для этого запустили опрос на «Го-
суслугах». Все желающие могут от-
ветить, планируют ли участвовать 
в акции, какие мероприятия хотели 
бы посетить и в какое время. «Ночь 
музеев» пройдет 20 мая. Тема акции 
- «История и истории». Учреждения 
культуры подготовят выставки, лек-
ции и мастер-классы.

Уровень воды  
в Волге превысил 
многолетние значения

У горожан узнают 
о планах на «Ночь 
музеев» в этом году

В Национальный 
день донора кровь 
сдали более  
400 добровольцев 

 

Это Тольяттинский государ-
ственный университет, самар-
ские политехнический, эконо-
мический, медицинский и уни-
верситет путей сообщения, 
Национальный исследователь-
ский университет имени ака-
демика Королева и Междуна-
родный институт рынка. Кро-

ме того, в список лучших ву-
зов страны, по версии специ-
алистов сервиса hh.ru, вошли 
Поволжский государственный 
университет сервиса, универ-
ситет телекоммуникаций и ин-
форматики, а также социаль-
но-педагогический универси-
тет.

Десять вузов области 
вошли в число 
лучших в России

ПЛАНЫ  | 

Из-за увеличения сбросов воды у берегов Самары за неделю 
река поднялась более чем на метр. В результате ее уровень превы-
сил средние многолетние значения на 210 сантиметров. Такие ре-
зультаты получили специалисты Приволжского УГМС. Уровень 
воды в верхнем бьефе Жигулевской ГЭС составил 52,6 метра, что 
выше среднемноголетнего значения на 167 сантиметров.

При этом Волга в районе Самары прогрелась до 3,1 градуса, что 
на 1,1 градуса выше нормы, а в районе Тольятти - до 4,9 градуса, 
что на 3,5 градуса теплее среднего.

 

Соревнования прошли в ми-
нувшую субботу в спорткомплек-
се «МТЛ Арена». В турнире, орга-
низованном по инициативе Дми-
трия Азарова, принимали уча-
стие любительские команды со 
всего региона.

Победителями среди женщин 
стали баскетболистки СамГТУ. 
Среди мужчин первое место до-
сталось команде «Рос-Нива» из 
Тольятти.

СПОРТ  | 

Состоялся суперфинал весеннего этапа 
Лиги губернатора по баскетболу 3×3

Об этом договорились главы Татарстана, Ульяновской и Са-
марской областей. Новый скоростной маршрут будет проходить 
через Ульяновск, еще могут добавить остановки в особой эконо-
мической зоне «Алабуга» и в Уфе. 

Также в планах пустить аналогичный пассажирскому грузо-
вой поезд.

Из Казани  в Самару  
хотят запустить 
скоростной поезд

РЕЗУЛЬТАТ  | 

Глава Самары, председатель 
ассоциации «Совет муници-
пальных образований Самар-
ской области» Елена Лапуш-
кина награждена Благодар-
ственным письмом президента 

«За активное участие в разви-
тии местного самоуправления в 
Российской Федерации».

Торжественная церемония 
вручения государственных на-
град и поощрений президента 

РФ состоялась 24 апреля в Мо-
скве, в Екатерининском зале 
Кремля. Награды вручил пер-
вый заместитель руководите-
ля администрации президента 
Сергей Кириенко. 

Елена Лапушкина 
награждена 
Благодарственным 
письмом 
президента РФ

В университете имени Королева вручили награды 
победителям стипендиальных конкурсов

ОБРАЗОВАНИЕ  | 

Студенты и аспиран-
ты вуза стали обладате-
лями сертификатов побе-
дителей стипендии имени 
Николая Кузнецова и ди-
пломов лауреатов премии 
Дмитрия Козлова. 

Региональные награды 
получили 30 специали-
стов - за большой вклад в 
научные изыскания в об-
ласти аэрокосмической 
техники.
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Спорт
ФУТБОЛ   

ДОСАДНОЕ ПОРАЖЕНИЕ
За наших футболистов становится тревожно

Сергей Семенов 

В 24-м туре премьер-лиги 
«Крылья Советов» разочаро-
вали футбольную Самару. При 
полном игровом преимуще-
стве они неожиданно уступили 
в гостях команде «Пари Нижний 
Новгород» (1:2) и вплотную при-
близились к зоне стыковых мат-
чей. Это совсем не тот резуль-
тат, на который мы рассчитыва-
ли после удачных матчей наших 
футболистов в Кубке страны.

Началась встреча так, что, каза-
лось, добыть три очка не пробле-
ма. Самарцы с первых минут ак-
тивно действовали у ворот хозяев 
поля. Гол был неминуем. И он со-
стоялся на 30-й минуте. После ма-
стерской подачи углового Юрием 
Горшковым Фернандо Костанца 
головой отправил мяч в сетку. 

Напряжение в матче воз-
росло. Второй гол назревал. Но 
на 36-й минуте в безобидней-
шей ситуации мяч попал в руку 
Николаю Рассказову, и арбитр 
встречи Роман Галимов назна-
чил пенальти, который реализо-
вал Тимур Сулейманов - 1:1. 

Незадолго до перерыва гости 
могли выйти вперед. На 41-й ми-
нуте на Владимире Писарском 
сфолили в штрафной, но арбитр 
нарушение правил не зафикси-
ровал. ВАР смотрел-смотрел, 
однако тоже ничего не заметил. 
После матча этот эпизод вызвал 
бурю недоумения у футбольных 
экспертов.

Дальше при полном преиму-
ществе «Крыльев Советов» и во-
все случилось невероятное. На 
73-й минуте встречи только вы-
шедший на замену Владислав 
Яковлев первым же касанием пе-
реправил в сетку наших ворот 
мяч, неудачно выбитый Романом 
Евгеньевым. Самарцы бросились 
отыгрываться, но забивного джо-
кера, способного спасти матч, в 
их составе не нашлось. 

Досаднейшее поражение, ко-
торое говорит о затянувшемся 

кризисе в стане «Крыльев Сове-
тов» или явном судейском про-
изволе. Самарцы имели шанс 
отдалиться от стыковых мат-
чей на комфортные девять оч-
ков и обойти в таблице «Урал», 
проигравший в пяти последних 
встречах. Увы, не удалось. 

После 24 тура «Крылья Сове-
тов» по-прежнему на 12-м месте 

в турнирной таблице. 
Впереди команду ждет су-

персерьезный экзамен. В суб-
боту, 29 апреля, нашим футбо-
листам предстоит провести до-
машнюю встречу с действую-
щим чемпионом страны - санкт-
петербургским «Зенитом». На-
чало матча на «Солидарность 
Самара Арене» в 15:00. 

ТАБЛО

Современное пятиборье
МАНУЙЛО СИЛЬНЕЕ ВСЕХ

В Москве завершился всероссий-
ский «Турнир сильнейших». В муж-
ском личном первенстве среди 36 
претендентов победу одержал сама-
рец Кирилл Мануйло (СШОР-5). 

Боливарианские игры
ЗА ОКЕАН ЗА ПОБЕДОЙ

В Венесуэле стартовали V Болива-
рианские игры. В соревнованиях при-
нимают участие около 3500 спортсме-
нов из 11 стран. Это Боливия, Вене-
суэла, Куба, Никарагуа, Содружество 
Доминики, Антигуа и Барбуда, Сент-
Винсент и Гренадины, Сент-Люсия, 
Гренада, Сент-Китс и Невис и Россий-
ская Федерация. В нашу сборную для 
участия в Играх вошли 48 спортсме-
нов. Они выступят в соревнованиях 
по семи видам спорта: бокс, пляжный 
волейбол, карате, настольный теннис, 
прыжки на батуте, тяжелая атлетика, 
художественная гимнастика. Самару 
представляют каратистка Анна Чер-
нышева и теннисист Дмитрий Вино-
градов.

Футбол
ЛИГА ЮНЫХ

В минувшую субботу на стадио-
не «Солидарность Самара Арена» от-
крыли сезон Юношеской футбольной 
лиги Приволжье. Команды академии 
«Крылья Советов-2007» и «Крылья 
Советов-2008» сыграли с «КамАЗом» 
из Набережных Челнов (3:1 и 1:0). По-
четными гостями матчей стали пред-
ставители РФС, Межрегионального 
футбольного союза, а также амбасса-
дор лиги, титулованный футболист 
Андрей Тихонов. Первый удар по мя-
чу исполнили заслуженные ветераны 
ПФК «Крылья Советов» Равиль Аря-
пов и Александр Цыганков.

Поздравляем
«ДИНАМО» - 100

В универсальном комплексе «МТЛ 
Арена» отметили 100-летний юбилей 
спортивного общества «Динамо». 
Главное событие вечера - соревнова-
ния по подтягиванию на переклади-
не, армрестлингу и перетягиванию 
каната, в которых приняли участие 
десять команд сотрудников силовых 
ведомств региона.

ТУРНИР НА «ВОЛГЕ»
Вчера на стадионе «Волга» старто-
вал 21-й детский футбольный тур-
нир памяти сотрудников органов 
внутренних дел, погибших при ис-
полнении служебных обязанно-
стей. В соревнованиях принима-
ют участие ребята 2011 и 2012 годов 
рождения из нашего региона. Завер-
шится турнир 30 апреля, вход сво-
бодный.
БЫСТРЫЕ ШАХМАТЫ
6 и 7 мая в Самарской шахматной 
гостиной по адресу: улица Красно-
армейская, 114А пройдут квалифи-
кационные турниры по быстрым 
шахматам. Турнир А (для начинаю-
щих 2015 г.р. и моложе) и турнир Б 
(с нормой выполнения юношеских 
разрядов) - спортсмены, имеющие 
российский рейтинг 1001 и выше.

АФИША    

Игорь Осинькин, 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»:

- Хороший первый тайм с 
нашей стороны. Должны были 
выигрывать. Случались моменты 
кроме забитого гола. Пропустили 
же с одного входа в нашу 
штрафную. Во втором тайме игра 
начала рваться, была не такой 
качественной. Но, считаю, и при 
этом мы выглядели сильнее.
Я сказал футболистам, что 
даже такие матчи надо уметь 
выигрывать. Понятно, трудно, 
не все однозначно в плане 
судейских ошибок. Но даже 
в этой ситуации надо быть 
целостными, не срываться. 
Если взять оценку матча в 
целом, то мы играли с большим 
преимуществом, должны были 
побеждать. 
Нет команды, с которой 
невозможно играть. Конечно, 
«Зенит» стоит особняком. Но и 
с ним можно играть. У нас есть 
запас прочности. Мы сегодня 
испортили себе спокойную 
жизнь в концовке чемпионата. 

Андрей Тихонов, 
ЭКС-КАПИТАН «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»:

- Творится судейский беспредел. 
Это вообще ужас. Что будет у нас 
в конце, если сейчас вот такие 
ошибки происходят? Что это за 
пенальти в сторону «Крыльев»? Я 
не понимаю.

Сергей Корниленко, 
СПОРТИВНЫЙ ДИРЕКТОР «КРЫЛЬЕВ 
СОВЕТОВ»:

- У нас вопросов очень много. Я 
думаю, что мы их все отразим, 
когда будем обращаться в ЭСК. 
Все моменты укажем.

Гаджи Гаджиев, 
ЭКС-ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «КРЫЛЬЕВ 
СОВЕТОВ»:

- «У «Крыльев» в основном не 
получается забивать. Команда 
сама играет нормально, в Кубке 
выглядели неплохо. Коллектив 
у самарцев молодой. Играют 
динамично, много владеют 
мячом, есть мастера. Эта команда 
могла бы быть выше в турнирной 
таблице. Можно сказать, что 
ей частично не везет. Мне 
кажется, «Крылья» справятся 
со сложившейся ситуацией и 
не вылетят. У них нормальная, 
поставленная игра.

 Статистика 
«Пари Нижний Новгород» - «Крылья Советов (Самара) - 2:1 (1:1)
Голы: Костанца, 30. Сулейманов, 36 - с пенальти. Яковлев, 73.
«Пари Нижний Новгород»: Нигматуллин, Стоцкий, Каккоев, Гоцук, Алек-
сандров, Рыбчинский (Юлдошев, 46), Соколов (Жигулев, 72), Михайлов, 
Майга (Шарипов, 60), Сулейманов (Яковлев, 72), Янсане (Кротов, 9).
«Крылья Советов»: Ломаев, Рассказов (Рахманович, 81), Евгеньев, Горш-
ков, Солдатенков, Констанца (Зотов, 69), Зуев (Ежов, 64), Бабкин, Гарре, 
Цыпченко (Шитов, 69), Писарский.
Предупреждения: Сулейманов, 23. Рыбчинский, 45+5. Александров, 64. 
Кротов, 90+1. Ломаев, 90+4.
Удаление: Кротов, 90+6.
Судьи: Галимов (Улан-Удэ), Князев (Курск), Талаев (Грозный).
ВАР: Сиденков (Санкт-Петербург), Болховитин (Ленинградская область).
23 апреля. Нижний Новгород. Стадион «Нижний Новгород».  
5485 зрителей.
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Акцент
ЭКОНОМИКА   

Экологичное 
строительство
В поселке Курумоч началось 
производство бетонных изделий

Александр Неустроев

В Курумоче состоялось от-
крытие фабрики по изготовле-
нию строительной продукции 
БЕТЭМА, что расшифровывает-
ся как «Бетонные экологические 
материалы». Предприятие про-
шло отладку и уже выпускает 
брусчатку, блоки, плитку и про-
чие изделия. 

В цехах установлено высоко-
технологическое оборудование. 
Уже разработана логистическая 
сеть с собственным парком тех-
ники для доставки готовых мате-
риалов. Также имеется штат ди-
зайнеров и архитекторов, спо-
собных по заказу создать уни-
кальный проект. 

Специалисты отмечают: за счет 
низкого водоцементного фактора 
и вибропрессования удалось до-
стичь максимальной производи-
тельности труда. А также снизить 
нагрузку на экологию.

- Мы написали качественный 
бизнес-план, и наша инициати-
ва была поддержана властями. 
От идеи до запуска прошло все-
го два года. Сегодня мы начали 
активное производство матери-
алов, работаем без выходных. 
На необходимые мощности пока 
не вышли, но заказы уже посту-
пают. Отгружаем блоки и плит-
ку для клиентов из Самары и То-
льятти. А первую партию крас-
ной брусчатки произвели для 
площади Героев-интернацио-
налистов в областной столице, - 
рассказал инвестор, глава ком-
пании «БТС» Василий Сердюк.

Для открытия нового пред-
приятия «БТС» привлекла раз-
личные формы областного и фе-
дерального инструментария гос-
поддержки. Среди них - ресур-
сы Фонда развития промыш-
ленности и Гарантийного фон-
да Самарской области. В общей 
сложности объем инвестиций 
превысил 260 млн рублей. 

Сопровождение проекта, а 
также поддержку при прохожде-
нии административных проце-
дур компании оказали специали-
сты Агентства по привлечению 
инвестиций Самарской области.

- Команда нашего правитель-
ства и министерства старается 
создать лучшие условия для ра-
боты бизнеса. Это значит, что в 
области появляются новые про-
мышленные силы, дополнитель-
ные рабочие места. Бюджет по-
полняется налогами, которые 
направляются на решение мно-
гих социальных вопросов, на 
улучшение качества жизни на-
ших граждан, - отметил министр 
экономического развития и ин-
вестиций Самарской области 
Дмитрий Богданов. - Мы на всех 
этапах сопровождаем каждый 
инвестиционный проект. Пре-
доставляем предпринимателям 
необходимые меры поддержки, 
подбираем площадки и специ-
альные налоговые режимы, по-

могаем с привлечением феде-
рального финансирования.

В планах у «БТС» запустить 
еще три производства: силикат-
ного кирпича, сухих строитель-

ных смесей и асфальтобетон-
ной продукции. Кроме того, биз-
несмены планируют провести 
к предприятию железнодорож-
ную ветку.

Жанна Скокова

Галерея «Виктория» закры-
вается на масштабную рекон-
струкцию. Свои двери здание на 
Некрасовской, 2 распахнет толь-
ко в 2025 году. А пока сотрудни-
ки галереи переедут в помеще-
ние на Степана Разина, 150. Там 
разместят офис и культурный 
центр. 

После реконструкции «Вик-
тория» расширится, у нее поя-
вится центральный вход со сто-
роны набережной. Также станет 
доступна крыша здания, откуда 
открывается прекрасный вид на 
Волгу. 

- На первом этаже будет рабо-
тать книжный магазин, - расска-
зала директор по развитию Вио-
летта Гришина. - Еще там пред-
усмотрены кафе, детская игро-
вая, комната матери и ребен-
ка. Постараемся позаботиться 
и о людях с ограниченными воз-
можностями.

После обновления выставоч-
ных пространств станет больше. 
На втором этаже откроют зал с 
современным самарским искус-
ством. Над проектом оформле-
ния сейчас работает команда ар-
хитекторов и дизайнеров. Судя 
по предварительным эскизам, 
решения будут смелыми. Ко-
манда галереи надеется, что они 

удивят и вдохновят зрителей.
«Виктория» объединяет во-

круг себя большое число по-
клонников современного ис-
кусства. Можно сказать, что за 
время существования галереи с 
2005 года посетители и команда 
стали огромной семьей. И сей-
час кураторы «Виктории» ре-
шили: прощание должно быть 
запоминающимся, поэтому за-
пустили проект «На заре» (0+). 
Благодаря ему с 20 по 28 апреля 
можно еще раз побывать в зда-
нии и даже заглянуть в те места, 
которые были скрыты от глаз 
обычных посетителей. Это по-
мещения бывшего банка, офи-
сы, склады и банкетный зал.

Самарские художники впле-

ли свои работы в пустые про-
странства, превратив их в часть 
«заброшенных» интерьеров. 
Здесь можно увидеть аут-груп-
пу «Муха», текстовые интервен-
ции художника и куратора Ильи 
Михеева, объекты от T (tekra.
project), Кирилла Гурова, Ана-
стасии Альбокриновой. В кла-
довке на третьем этаже появил-
ся алтарь Ксюши Феди из Мо-
сквы, а посреди банкетного зала 
- скульптура Максима Молоха. 

Для проекта «На заре» при-
гласили не только художни-
ков, но и музыкантов. Именно 
их композиции на тему расста-
вания создавали особую лири-
ческую атмосферу. Треки были 
собраны в специальный плей-

лист, который воспроизводился 
в наушниках во время неспеш-
ной прогулки по помещениям. 

«На заре» - ностальгия по 
прошлому и приключение, во 
время которого можно открыть 
для себя неизвестные уголки 
здания, повстречать забытые ве-
щи, заглянуть в бывшие мастер-
ские художников Андрея Сяй-
лева и Дмитрия Кадынцева.

- Это последний проект в зда-
нии галереи. Он фактически 
предлагает вывернуть экспози-
ционную систему осмотра вы-
ставок. Все работы находятся 
не в залах, а в других помеще-
ниях. Нам показалось важным 
дать людям возможность уви-
деть, как выглядит это здание 

перед изменениями. Лейтмоти-
вом проекта является расстава-
ние. Ориентиром стала альба - 
жанр испанской куртуазной ли-
рики, исполняемый на рассвете. 
Согласно ее классическому сю-
жету при первых лучах солнца 
ночные любовники расстаются, 
лелея надежду новой встречи, - 
пояснила куратор галереи «Вик-
тория» Анастасия Альбокрино-
ва.

Посещение проекта «На заре» 
проходит группами по десять 
человек и сеансами длительно-
стью один час, по будням с 12:00 
до 21:00, по выходным с 12:00 до 
19:00. Чтобы зарегистрировать-
ся на сеанс, нужно купить билет 
на удобное время.

НОСТАЛЬГИЯ ПОД МУЗЫКУ
Галерея 
«Виктория» 
показала 
свой 
прощальный 
проект  
«На заре»

ИСКУССТВО   
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День за днем

В РИТМЕ ВАЛЬСА
СОБЫТИЕ   

Жанна Скокова

В воскресенье, 23 апреля, в Са-
маре прошла творческая акция, 
посвященная легендарной музы-
кальной композиции «На сопках 
Маньчжурии». Она состоялась в 
Струковском саду, возле скуль-
птуры вальсирующей пары. Му-
ниципальный духовой оркестр 
под управлением Марка Когана 
дал здесь бесплатный концерт, в 
программу которого вошли из-
вестные произведения.

Напомним, вальс «На сопках 
Маньчжурии» впервые был ис-
полнен именно в нашем горо-
де, в Струковском саду, 24 апре-
ля 1908 года. Сейчас об этом со-
бытии напоминает скульптур-
ная композиция, созданная Ни-
колаем Куклевым и Кристиной 
Цибер. 

- Автор вальса - Илья Ша-
тров, капельмейстер Мокшан-
ского полка, принимавшего уча-
стие в русско-японской войне и 
затем расквартированного в Са-
маре, - рассказал Марк Коган. - 
Вальс получил широкую извест-
ность не только в России, но и во 
всем мире. Это часть музыкаль-
ной культуры Самары. Мы под-
готовили выступление в честь 
115-летия со дня первого испол-
нения произведения. Наш город 
гордится тем, что Шатров напи-
сал знаменитый вальс именно 
здесь. 

В ходе концерта для посети-
телей сада прозвучали и другие 

композиции, написанные в на-
чале XX века. Это «Амурские 
волны» Макса Кюсса, «Воспоми-
нание» Арчибальда Джойса, «Бе-
резка» Евгения Дрейзина. Они 
получили известность чуть поз-
же и также стали частью русской 
культуры.

- Наш оркестр исполняет 
разную музыку - танцеваль-
ную, современную. Мы часто 
выступаем с солистами. Когда 
звучит вальс «На сопках Мань-
чжурии», у меня всегда возни-
кает трепет перед этим произ-
ведением. Это визитная кар-
точка нашего города, - отметил 
артист духового оркестра Ар-
тем Токарев.

Ежегодно в Самаре прохо-
дит Всероссийский фестиваль 
духовых оркестров «На сопках 
Маньчжурии». На него съез-
жаются коллективы из разных 
уголков страны: Москвы, Уфы, 
Екатеринбурга, Сургута и дру-
гих. Впервые фестиваль про-
шел в Струковском саду в 2013 
году. 

- Муниципальный духовой 
оркестр - знаковый коллек-
тив для нашего города, - поде-
лилась мнением зрительница 
и директор Дворца ветеранов 
Ольга Баранова. - Его высту-
плений ждут. Я знаю это исхо-
дя из своего профессионально-
го опыта. Коллектив - частый 
гость Дворца ветеранов, он по-
стоянно дает концерты в пар-
ках. Встреча с духовой музы-
кой - особенный момент, она 
помогает всколыхнуть вну-
тренние силы души и воспоми-
нания молодости. На концер-
те можно потанцевать и встре-
титься с друзьями. Я всегда с 
удовольствием прихожу на вы-
ступления нашего оркестра с 
семьей.

ДЕТИ

Все самое светлое и доброе
Состоялся фестиваль «Солнечный круг»  
для ребят с особенностями здоровья

Ежегодно выступления муниципального оркестра 
посещают более 60 тысяч зрителей. В этом году 
коллектив подготовил интересные программы, 
включающие в себя известные произведения 
разных лет. Посетить выступления оркестра можно 
будет летом в Струковском саду, парках Гагарина, 
Победы и 50-летия Октября.

В Струковском саду исполнили 
«На сопках Маньчжурии» и другие 
известные произведения

Светлана Келасьева

Более ста детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья ста-
ли участниками пасхального фе-
стиваля «Солнечный круг», кото-
рый состоялся в духовно-просве-
тительском центре «Кириллица».

- Это уже пятый юбилейный 
фестиваль, - прокомментировал 
председатель регионального от-
деления Всероссийского обще-
ственного движения «Отцы Рос-
сии», депутат городской думы, 
организатор мероприятия Алек-
сандр Чернышев. - Сначала была 
гуманитарно-благотворительная 
акция «Рождение добра» в честь 
Рождества Христова. Там наши 
дети и выступали на сцене, и при-
сутствовали в качестве зрителей. 
Со временем творческих коллек-
тивов для ребят с особенностями 
развития становилось все больше. 
Поэтому возникла идея сделать 
для них отдельное мероприятие. 
Наша задача - не только развлечь 
детей, но и дать им пообщаться, 
занять их чем-то полезным. 

В фойе для участников фести-
валя были организованы развива-
ющие мастер-классы по росписи 
пасхальных яиц в разных техни-
ках. Ребята могли сделать рисунок 
или аппликацию, а также смасте-
рить подвижную игрушку. 

- Традиционно люди изобра-
жали на пасхальных яйцах пре-
жде всего геометрическую сим-
волику, - рассказала автор проек-
та «Музей живой истории» Ирина 

Крюкова. - Это были, например, 
мотивы птиц или крестики с точ-
ками внутри, символизирующие 
засеянное поле. Такие же узоры 
наносятся на гончарные изделия. 
Люди, зачастую схематично, отра-
жали то, что видели вокруг себя: 
цветы, растения, животных. Поз-
же стали рисовать храмы, сценки 
из церковной жизни. Яйцо - это в 
первую очередь подарок, символ 
Воскресения Христова. Поэтому 

на нем следует изображать все са-
мое светлое и доброе, что есть у 
вас в душе. 

15-летний Максим, например, 
нарисовал портрет своего друга 
и призвал всех присутствующих 
оценить сходство.  

Концертная программа откры-
лась гимном фестиваля. На сце-
не было показано 14 номеров - во-
кальных, хореографических, теа-
тральных.

Многие участники уже не пер-
вый раз выступают в «Солнеч-
ном круге». В хореографическом 
коллективе «Русич» ЦВР «Твор-
чество» занимаются восемь ре-
бят с ментальными нарушениями. 
Все начинали танцевать, когда еще 
учились в школе, сейчас им по 18-
20 лет. На фестиваль они привезли 
весенний хоровод «Мы с тобой». 

- Мы каждый год танцуем и на 
акции «Рождение добра», и на пас-
хальном фестивале, - отметила ху-
дожественный руководитель кол-
лектива Елена Спирина. - Нам есть 
что показать зрителям. Одни толь-
ко наши старорусские костюмы че-
го стоят, со всеми положенными 

оберегами, которые мы навязали. 
Ну и, конечно, сами танцы. 

В фестивале приняли участие 
дети и подростки с ментальными 
нарушениями, ДЦП, нарушения-
ми слуха и зрения. Кто-то пришел 
сюда с родителями, а кто-то - с пе-
дагогом. Классный руководитель 
4 класса школы-интерната №71 
Татьяна Ускова привезла своего 
ученика. Ефим прочитал со сцены 
стихотворение про светлый день 
Пасхи, который специально выу-
чил вместе с преподавателем.

- Наши учащиеся зачастую 
ограничены школой и семьей. По-
этому для них любой выезд, уча-
стие в мероприятии - это всег-
да праздник, - пояснила Татьяна 
Ускова. - Мы очень стараемся, что-
бы ребята как можно чаще про-
являли себя в конкурсах, фести-
валях, концертах. Уже стало тра-
дицией, что я привожу детей на 
«Солнечный круг». Для них вый-
ти на сцену, пообщаться с другими 
ребятами, расширить свой круго-
зор бесценно. 

В завершение праздника каж-
дый участник получил сладкий 
подарок - пасхальный кулич и шо-
коладный набор, а каждый твор-
ческий коллектив - диплом лау-
реата и торт с эмблемой фестива-
ля «Солнечный круг». Кроме того, 
была проведена акция «Дети - де-
тям». Ребята с ОВЗ получили в по-
дарок рисунки и поделки, сделан-
ные их ровесниками.
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Ирина Исаева

Погрузиться в мир 
культуры

Организатором научно-прак-
тического семинара «День чу-
вашского языка» в СГСПУ ста-
ла кафедра философии, истории 
и теории мировой культуры и 
искусства. Мероприятие собра-
ло языковедов, филологов, эт-
нографов, культурологов. В нем 
приняли участие приглашенные 
специалисты из столицы Чува-
шии, города Чебоксары.

- День чувашского языка пре-
доставил участникам семинара 
возможность погрузиться в мир 
национальной культуры, расши-
рить свои знания в области этно-
графии и языкознания, - отме-
чает заслуженный деятель нау-
ки Чувашской Республики, ав-
тор книги «Самарские чуваши», 
преподаватель СГПСУ Екатери-
на Ягафова. 

По ее словам, интерес к язы-
кам, в том числе малочисленных 
народов России, в нашем регио-
не очень велик. 

- Носителей чувашского язы-
ка у нас не очень много, а по ре-
зультатам последней переписи 
населения за несколько лет их 
количество уменьшилось еще на 
400 тысяч, - констатирует уче-
ный. - Но мы видим, что людей 
привлекают не только глобаль-
ные языковые процессы, но и не 
менее важные локальные. 

Ценность мирового 
масштаба

Много интересного участни-
ки семинара почерпнули из об-
щения с автором учебников чу-
вашского языка, координато-
ром чувашской языковой груп-
пы «Хавал» из города Чебоксары 
Александром Блиновым.

- Любой иностранный язык 
- это ключ к другим родствен-
ным языкам. В случае с чуваш-
ским человеку легче будет осво-
ить турецкий, казахский, япон-
ский, корейский. Более того, де-
ти, которые растут в двуязычной 
семье и умеют быстро переклю-
чаться с русского на любой дру-
гой язык, успешнее осваивают 
точные науки, например, мате-
матику, - поясняет педагог. 

Сейчас клубы чувашского 
языка существуют во многих го-
родах России. Энтузиасты уве-

рены: родители и бабушки с де-
душками могут намного больше 
дать своим детям и внукам, об-
щаясь с ними на родном языке. 
В Чебоксарах уже 15 лет прово-
дятся языковые курсы и темати-
ческие встречи, теперь эту прак-
тику переняла и Самара. Вместе 
люди изучают песни и танцы, ос-
ваивают литературу, пытаются 
постичь историю развития язы-
ка. 

- И молодежь, и взрослые по-
лучают удовольствие от таких 
занятий. Наш проект показы-
вает, что чувашский язык, как 
и любой другой, - это культур-
ная ценность мирового масшта-
ба, поскольку в нем жизнь цело-
го народа, его история, судьба. Я 
абсолютно уверен, что с разви-
тием общества интерес к регио-
нальным языкам будет расти, - 
продолжает Александр Блинов. 

Песни, рассказы и письмо  
с фронта 

На День чувашского языка в 
Библиотеку народов Поволжья 
самарцы приходили целыми се-
мьями. Их ждала обзорная лек-
ция, а также уроки об основах 
разговорной речи и грамматики, 
причем очень интересные уро-
ки. Например, Александр Бли-
нов перевел фронтовое пись-

мо с чувашского языка и обра-
тил внимание на то, что в тек-
сте есть слова, которые вышли 
из употребления в современном 
чувашском. Наглядный пример 
того, что языки постоянно раз-
виваются и дополняются. Участ-
ники мероприятия пели песни 
на чувашском и играли в языко-
вые игры для закрепления мате-
риала. 

В мероприятии принял уча-
стие уроженец Чувашской АССР 

Иван Кириллов, которому ис-
полнилось 97 лет. Несмотря на 
солидный возраст, он весьма ар-
тистично прочитал рассказ на 
родном языке.

- Очень важно передать тра-
диции молодежи, потому что 
сейчас их в основном хранят 
люди пожилые. Образуется не-
кая культурная автономия, за-
крытое общество. Мы стараемся  
обучить подрастающее поколе-
ние, людей среднего возраста, 

- говорит учитель чувашского 
языка чебоксарской школы №40, 
лауреат всероссийского кон-
курса «Лучший учитель родно-
го языка и родной литературы» 
Александр Степанов. 

Он рассказал, что на началь-
ном этапе изучения языка не-
редко используются фольклор-
ные и авторские произведения, 
в том числе стихи, песни. Такой 
подход помогает влиться в язы-
ковую среду максимально есте-
ственно. 

Все возрасты покорны
Среди тех, кому интересен чу-

вашский язык, - педагоги, сту-
денты, выпускники филологи-
ческих факультетов, люди, кото-
рым по тем или иным причинам 
приходится общаться с носите-
лями. Один из организаторов 
мероприятий в Самаре - журна-
лист Сергей Захаров. 

- По работе я часто бываю в 
отдаленных уголках региона, где 
живут чуваши. Коммуникаци-
онные проблемы не редкость. 
Я решил выучить язык с нуля, 
не имея для этого, казалось бы, 
никаких предпосылок. Недавно 
был в гостях у ветерана Великой 
Отечественной войны. Он плохо 
слышит в свои 98 лет и почти со-
всем забыл русские слова. Поэ-
тому мои знания пришлись весь-
ма кстати, - рассказывает Сер-
гей. 

Сейчас молодой человек ос-
ваивает татарский и мордов-
ский языки, учится в СГСПУ по 
направлению «Культурная ан-
тропология». Но приобретен-
ные знания невозможно закре-
пить, если не с кем поговорить. 
Этот пробел удалось устранить 
на онлайн-уроках Александра 
Степанова и Александра Блино-
ва. Найдя единомышленников, 
Сергей основал небольшой раз-
говорный клуб «Аван». Самые 
младшие любители поболтать на 
чувашском еще даже не ходят в 
школу, а самый старший уже от-
метил 96-й день рождения. 

- В городской среде мы ред-
ко идентифицируем принадлеж-
ность окружающих к той или 
иной национальности, посколь-
ку это не так важно. Но, когда я 
начал учить язык, оказалось, что 
среди моих знакомых много вы-
ходцев из некрещеных чуваш-
ских сел. Это очень интересно, - 
констатирует Сергей Захаров. 

В Самаре прошли открытые уроки 
чувашского языка

ДАТА

КЛЮЧ К НОВЫМ ЗНАНИЯМ

25 апреля отмечается День чувашского языка. Именно в этот день родился Иван Яковлев - 
создатель современного алфавита пятого по численности народа России. В Самаре прошли  
два мероприятия, приуроченные к этой дате. Одно состоялось на базе Государственного 
социально-педагогического университета, второе - в Библиотеке народов Поволжья. 
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Качество жизни

ОПЫТ

ПРИКОСНУТЬСЯ  
К ИСТОРИИ
Эксперты рассказали, как поселиться в старом городе 

Жанна Скокова

Стоимость
Старый фонд стоит дешевле, 

чем другие квартиры на вторич-
ном рынке. Но тут есть несколько 
нюансов. Во-первых, скорее все-
го, придется серьезно вложиться 
в ремонт. Речь не только о состо-
янии помещений, но и об особен-
ностях планировки: высоких по-
толках, необычных архитектур-
ных элементах и ранее исполь-
зованных материалах. Бывает, 
что типовые решения применить 
попросту невозможно, а инди-
видуальные всегда дороже. Во-
вторых, с таким жильем возника-
ет больше проблем из-за износа 
коммуникаций и различных кон-
струкций, поэтому дополнитель-
ные затраты непредсказуемы. К 
этому нужно быть готовым.

- У любой недвижимости су-
ществует две цены - экономиче-
ская и символическая. Последняя 
в центре значительно выше. Об-
ладать квартирой здесь интерес-
нее и престижнее. Но чтобы не-
движимость стала ликвидной, ей 
нужно заниматься, - говорит Ма-
рия Иванова. - Недавно я искала 
жилье для себя. Рассматривала од-
ну квартиру в трехэтажном зда-
нии на пересечении Куйбышева и 
Некрасовской. В ней все было хо-
рошо за исключением подъезда. А 
это порой останавливает людей.

Специалист предложила ор-
ганизовать в Самаре отдельный 
рынок исторической недвижи-
мости, ведь тут покупают не ок-
на, комнаты и квадратные метры, 
а эмоции и географическое поло-
жение. Действуют другие прави-
ла игры и ценообразование.

Восстановление
Вячеслав Вершинин одним из 

первых в Самаре основательно 
взялся за свое «ветхое» жилье. 
Благодаря его заботе и вложен-
ным средствам бывшая усадьба 
купца Поташина расцвела. Она 
включает в себя двухэтажный 
каменный жилой дом, полука-
менный флигель, каменную кла-
довую и деревянную избу. Около 
девяти лет назад Вершинин вы-
купил первое здание и провел 
реконструкцию.

- Мне довелось пожить во 
всех районах города, но эмоци-
онально мне хотелось вернуться 
в историческую его часть. Я про-
сто гулял здесь по вечерам и меч-
тал о том, чтобы переехать из де-
вятиэтажки в микрорайоне Ми-
чуринский. Меня не устраива-
ли там ни местность, ни соседи. 
Знакомый риелтор предложил 
дом на Молодогвардейской, 6, но 
его жители, видимо, почуяв вы-
году, запросили непомерную це-
ну. Так что мечта сбылась толь-
ко через три года, когда ситуация 
изменилась, и я вернулся к этому 

вопросу. Второй этаж дома был 
уже расселен, так как там слу-
чился пожар. В итоге мы дого-
ворились о приемлемой цене, и 
я заехал, - вспоминает Вячеслав.

Со временем он начал скупать 
соседние постройки и участки, 
чтобы сформировать единую 
среду и обустроить просторный 
двор. 

Планировка
Олег Федоров приобрел свое 

жилье в ипотеку несколько лет 
назад. Он уточнил, что перед по-
купкой ему важно было найти 
организацию, которая проведет 
грамотную оценку квартиры, а 
также страховую компанию.

- При выборе дома я обращал 
внимание на местоположение и 
инфраструктуру вокруг, напри-
мер, наличие магазинов. Важно 
было и количество квартир в до-
ме - в нашем их четыре. Еще как 
специалист я оценивал техниче-
ское состояние: стены, крышу, 
полы, - рассказывает он. - План 
квартиры великолепный. Это 
абсолютно ровный прямоуголь-
ник, со входом по центру, двумя 
санузлами, девятью окнами и об-
резанным дымоходом, который 
при желании можно восстано-
вить. Здесь каждый квадратный 
метр используется. Есть гарде-
робная, детская, объединенные 
кухня с гостиной. 

Эксперт отмечает, что в цен-

тре довольно много предложе-
ний, но часто встречаются вари-
анты, которые перекроены под 
предыдущих владельцев. Из-за 
этого в кухне могут стоять ванна 
или даже унитаз. 

Конечно же, немалую роль 
при выборе жилья играют со-
седи. Хорошо, когда они делят 
двор без конфликтов, имеют 
собственные гаражи, устраива-
ют уютные посиделки, с готовно-
стью включаются в решение бы-
товых вопросов.

Эта апрельская встреча в рам-
ках проекта «Сохранить как...» в 
музее Алабина не последняя. По-
добные будут проходить один-
два раза в месяц. Их цель - под-
держка людей, которым нра-
вится жить и работать в исто-
рическом центре. Информация 
пригодится и тем, кто готов со-
хранять и восстанавливать ста-
ринные здания.

Андрей Кочетков, 
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ ИМЕНИ АЛАБИНА: 

- Я сам проживаю в исторической части города. Поэтому могу добавить 
несколько моментов. Во-первых, большинство бед с домами часто воз-
никает именно из-за соседей. Однако мне известны случаи, когда буй-
ных жильцов удалось выселить. Во-вторых, чаще всего в центре нахо-
дится низкоэтажная застройка, поэтому нужно обращать внимание на 
уровень шума и напряженность трафика. Например, на красной линии 
улицы Ленинградской жить, скорее всего, не очень комфортно, так как 
там громко поют песни. В-третьих, стоит взглянуть на карту охранных 
зон. Чем больше территория покрыта всевозможными запретами, тем 
меньше шансов, что владельцев начнут выживать потенциальные за-
стройщики. Так, в районе улиц Куйбышева, Ленинградской и Некрасов-
ской существует много высотных ограничений, которые гарантируют 
перспективное проживание.

Проект «Сохранить 
как…» реализуется 
музеем Алабина 
как победителем 
конкурса 
«Музей 4.0» 
благотворительного 
фонда Владимира 
Потанина. 
В нем музей 
выступает 
посредником 
в диалоге  
между жителями,  
бизнесом  
и властью. 

Как выбрать дом в исторической части Самары и к чему готовиться после переезда? На эти и другие вопросы 
ответили на лекции в рамках проекта «Сохранить как…» в музее Алабина. На нее пришли все, кто интересуется 
темой сохранения старинных зданий, нынешние и потенциальные их жильцы. Приглашенными экспертами 
выступили архитектор и собственник квартиры в центре города Олег Федоров, специалист по недвижимости 
Мария Иванова, владелец усадьбы в 13-м квартале (территория в границах улиц Молодогвардейской, 
Комсомольской, Чапаевской и Пионерской - прим. авт.) Вячеслав Вершинин.
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Образование 
ИНИЦИАТИВА

Ирина Шабалина

Главная тема - Великая 
Отечественная война

Проект федеральный, он реали-
зуется Агентством развития вну-
треннего туризма при поддержке 
Министерства просвещения Рос-
сийской Федерации в рамках на-
ционального проекта «Образо-
вание». Самарская область - один 
из 35 регионов - участников этого 
просветительского марафона. 

- В нашей губернии в течение 
трех месяцев - апреля, мая и сен-
тября - ребята будут отправляться 
в познавательные поездки по Са-
маре. Под это мы разработали три 
экскурсионные программы: «Куй-
бышев посольский», «Здесь кова-
лась Победа» и «Труженица Безы-
мянка». В каждой показываем зна-
ковые места города и один из му-
зеев, где находятся экспозиции по 
теме. Трехчасовые бесплатные экс-
курсии проводятся на брендиро-
ванном автобусе Российского во-
енно-исторического общества в 
сопровождении профессиональ-
ных гидов. Всего в проекте, как 
мы рассчитываем, примут участие 
около трех с половиной тысяч ре-
бят из самарских школ и коллед-
жей. Они узнают немало фактов 
о жизни Куйбышева в годы Вели-
кой Отечественной войны, посе-
тят достопримечательности за-
пасной столицы страны, побыва-
ют в музеях. Надеемся, что педаго-
ги также станут заинтересованны-
ми участниками этих программ и 
смогут использовать полученную 
информацию на уроках, - расска-
зала Елена Мартыненко, директор 
компании-туроператора «Проф-  
центр», которая обеспечивает в 
Самаре экскурсионное обслужи-
вание в рамках проекта.  

Три экскурсии - три музея
Ребята проезжают по центру 

города и останавливаются возле 

особняков, в которых во время Ве-
ликой Отечественной войны раз-
мещались 20 посольств иностран-
ных государств и дипломатиче-
ских миссий. Они были эвакуиро-
ваны в наш город в октябре 1941 
года. Так, в нынешнем отеле «Жи-
гули» на улице Куйбышева (в вой-
ну он назывался «Гранд-отелем») 
тогда поселили иностранных жур-
налистов.

Затем экскурсанты едут на пло-
щадь Славы к Вечному огню и ал-
лее Маршалов, а дальше - на пло-
щадь Куйбышева, где 7 ноября 
1941 года проходил знаменитый 
парад советских войск, отправ-
лявшихся на фронт. Завершает 
программу осмотр экспозиции в 
историческом парке «Россия - Моя 
история».

Вторая экскурсия, «Здесь кова-
лась Победа», посвящена Куйбы-
шеву - Городу трудовой доблести. 
Школьники проходят к монумен-
ту на площади Славы, который 
символизирует вклад тружеников 
в развитие авиационной промыш-
ленности и в военные, и в после-
военные годы. А в Самарском об-
ластном историко-краеведческом 
музее имени Алабина они знако-
мятся с экспозицией о годах Вели-
кой Отечественной войны и смо-
трят агитационные плакаты тех 
лет.

Маршрут третьей экскурсии - 
«Труженица Безымянка» - проле-
гает по улице Победы, к самолету-
штурмовику Ил-2 на Московском 
шоссе. Речь идет о трудовом вкла-
де куйбышевцев в Великую По-

беду. Затем автобус направляется 
ко Дворцу ветеранов. Там ребята 
смотрят экспозицию небольшого 
музея «Непокоренные». 

Своими глазами
На днях по последнему марш-

руту отправились две группы ре-
бят из школы №137. Утром - вось-
миклассники, днем - учащие-
ся первых и четвертых классов. В 
парке Победы школьники прош-
ли по аллеям и останавливались 
возле каждого памятного знака 
и монумента. Их здесь немало. В 
честь куйбышевцев - участников 
исторического Парада Победы на 
Красной площади в Москве 24 ию-
ня 1945 года. В память о жителях 
блокадного Ленинграда. В честь 
Героя Советского Союза генера-

ла Дмитрия Карбышева. Обо всех 
экскурсовод дал информацию. 

Парковые аллеи привели груп-
пу ко Дворцу ветеранов. Прямо в 
фойе ребята окунулись в атмосфе-
ру военных лет. Ведь на стенах рас-
положены карты боевых действий 
Великой Отечественной. А на вто-
ром этаже - небольшой музей с 
очень сложной экспозицией. «Не-
покоренные» - это о тех, кто в годы 
войны оказался в концентраци-
онных лагерях. Восьмиклассники 
уже немного в теме, могут воспри-
нять эту тяжелую трагическую ин-
формацию, а вот младшим школь-
никам экскурсоводы подавали ма-
териал, тщательно взвешивая каж-
дую фразу. Но главный посыл до-
несли: нельзя допустить, чтобы 
фашизм с его человеконенавист-
нической идеологией вновь вли-
ял на умы.

Из музея малыши выходили 
явно под сильным впечатлением. 
Девочки вытирали слезы, а маль-
чишки рассказывали, у кого из них 
прадеды были на той войне. Ока-
залось, у всех.

- Нам немного страшно бы-
ло в этом музее. И больно за де-
тей и взрослых, которые мучи-
лись в таких лагерях. Сразу злость 
к фашистам проснулась. Надо же 
по-дружески всем людям друг к 
другу относиться. Как же фаши-
сты этого не понимали? - выска-
зали свои впечатления об экскур-
сии четвероклассники Егор Ев-
стропов, Максим Кухтенков и Ки-
рилл Сабуркин. - Мы недавно тоже 
очень страшный фильм смотрели. 
Но он - фантастика, не реальная  
война. Фильм можно было выклю-
чить, если уж он совсем пугает. А 
вот ту войну, про которую нам сей-
час в музее рассказывали, выклю-
чить было нельзя. Надо было толь-
ко драться и побеждать.

Экскурсионный марафон про-
должается. Школьные группы от-
правляются по одному из трех 
маршрутов два раза в неделю.

ДОРОГИ ПОБЕДЫ
Так называется новый просветительский проект для школьников

Первые группы 
самарских школьников 
и студентов 
Поволжского 
государственного 
колледжа стали 
участниками проекта 
«Дороги Победы».  
Это серия 
экскурсионных 
просветительских 
программ 
патриотической 
направленности  
для детей и молодежи
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ВСЕМ членам СНТ «Дачница» 
ИНН 6318207431 

443008, г. Самара, ул. Свободы, д. 89
От Побежимова Дмитрия Валерьевича,

собственника уч. с кадастр. №63:01:0341001:66,
тел. 8-927-699-39-98 

УВЕДОМЛЕНИЕ
Об обращении в суд с иском о признании недействительными решений общего собрания чле-

нов СНТ «Дачница», оформленных протоколом от 11.02.2023 г.
Настоящим согласно пункту 6 статьи 181.4 Гражданского кодекса РФ уведомляю Вас о том,  

что в соответствии с действующим законодательством я обратился в Советский районный суд  
г. Самара с исковыми требованиями о признании решения общего собрания членов СНТ «Дачница», 
оформленного протоколом от 11.02.2023 г., недействительными. 

Члены СНТ, не присоединившиеся к данному иску, в том числе имеющие иные основания 
для оспаривания этого решения, в последующем не вправе обращаться в суд с требованиями  
об оспаривании решения, если только суд не признает причины этого обращения уважительными 
(п.6 ст. 181.4 ГК РФ).                                 Реклама

ИзВЕщЕНИЕ О прОВЕДЕНИИ сОбраНИя  
О сОгЛасОВаНИИ МЕстОпОЛОжЕНИя граНИц зЕМЕЛьНОгО Участка

Кадастровым инженером Правосудовым Денисом Михайловичем, 443092, г. Самара, ул. Теннисная, 17, комната 
11, тел. 8-927-658-30-30, № квалификационного аттестата 63-11-95, электронная почта megasamara1@yandex.ru, 
выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка, расположенного по адресу: Самарская обл.,  
г. Самара, Красноглинский р-н, ул. Анжерская, дом 4, кадастровый номер 63:01:0327011:589. 

Заказчиком кадастровых работ является Щелокова Татьяна Валентиновна, адрес: г. Самара, п. Мехзавод, ул. 
Анжерская, д. 4, тел. 8-903-300-34-48.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: 
Самарская обл., г. Самара, Красноглинский р-н, ул. Анжерская, дом 4 26 мая 2023 г. в 10:00.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Самара, ул. Теннисная, 17, комната 12.
Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении согласования местоположения границ земельных 

участков на местности принимаются с 26 апреля 2023 г. по 25 мая 2023 г. по адресу: г. Самара, ул. Теннисная, 17, комната 12. 
Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ: 

Самарская обл., г. Самара, Красноглинский р-н, ул. Анжерская, дом 4, кадастровый номер 63:01:0327011:748, Самарская 
обл., г. Самара, р-н Красноглинский, Мехзавод, ул. Анжерская, дом 2, кадастровый номер 63:01:0327011:593, а также 
остальные смежные земельные участки, расположенные в кадастровом квартале 63:01:0327011 и 63:01:0326002.  
При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о правах на земельный участок.                                Реклама

считать 
недействительным 

аттЕстат  

о среднем (полном) 

общем образовании 

серии А за номером 

4718122, выданный 

18.06.1999 года,  

и приложение к нему. 
Реклама
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Маргарита Петрова

- В программу должны были 
войти фильмы 2021 и 2022 годов. 
Работа над многими лентами 
- потенциальными участника-
ми конкурсной программы при-
шлась на пандемию. В результа-
те часть этих картин не удалось 
закончить, ситуация с отбором 
сложилась непростая. А вторым 
фактором, оказавшим влияние 
на конкурсную программу, стало 
то, что предыдущий фестиваль 
состоялся не так давно, в октябре 
2022 года - мы приняли решение 
перенести форум с привычного 
апреля на осень. Пошли на этот 
эксперимент ради удобства дет-
ского жюри. Чтобы оценить, на-
сколько ребятам комфортнее со-
вмещать просмотр конкурсных 
фильмов и учебу. При этом полу-
чилось так, что многие премье-
ры прошли в октябре, - рассказа-
ла президент фестиваля «Кино - 
детям» Нина Шумкова.

Несмотря на непростой этап 
подготовки, очередной кинофе-
стиваль состоялся в привычное 

время - в пасхальную апрельскую 
неделю. Организаторы справи-
лись с отбором картин, и в про-
грамме оказалось несколько зна-
ковых лент. Например, в нее по-
пали два фильма, уже получив-
ших широкую известность: «Чук 
и Гек. Большое путешествие» (6+) 
и «Приключения маленького Ба-
хи» (6+).

Основная аудитория фести-
валя - зрители до 18 лет. Однако 
в программу попадают не только 
картины, которые позициониру-
ются как абсолютно детские.

- Детское кино - это хорошее 
кино. Сейчас ребята 13-14 лет - это 
сложившиеся личности. Поэтому 
мы показываем и взрослое кино, 
лишь бы оно было хорошим. Де-
ти не будут смотреть плохое - они 
просто уйдут с показа, - подели-
лась Шумкова.

В этом году из поступивших 
204 фильмов организаторы ото-
брали 15 игровых, 12 докумен-
тальных и 15 анимационных кар-
тин.

В рамках форума с юными са-
марцами пообщались специаль-
ные гости. К примеру, несколь-

ко творческих встреч в Самаре 
и регионе успел провести за фе-
стивальную неделю популярный 
композитор Григорий Гладков. А 
известный актер Игорь Петренко 
представил картину «Небо» (12+), 
в которой он исполнил главную 
роль, и ответил на вопросы зри-
телей.

21 апреля в ЦРК «Художествен-
ный» прошла торжественная це-
ремония закрытия XXVIII Меж-
дународного фестиваля «Кино - 
детям».

Конкурсные картины оценива-
ли эксперты из двух жюри - взрос-
лого и детского, в состав которо-
го вошли ребята из профильных 
студий Самары и области. Юные 
коллективным решением выбра-
ли победителей среди професси-
ональных документальных, игро-
вых и анимационных фильмов. 
Взрослые определили лучших в 
конкурсной программе «Кино 
снимаем сами!», где авторами кар-
тин выступили детские коллекти-
вы. Эта номинация впервые поя-
вилась именно на самарском ки-
нофестивале, а теперь у нее есть 
аналоги и на других форумах.

Лучшими анимационными 
фильмами в номинации «Кино 
снимаем сами» признаны «Бло-
кадная елка» (6+, Сланцы) и 
«Брат» (12+, Ярославль). 

Приз за лучшую игровую кар-
тину получила самарская телесту-
дия «Товарищ» за фильм «Пара 
для варежки» (0+), в котором сце-
наристами, режиссерами, опера-
торами, монтажерами выступили 
сами ребята.

Лучшим документальным 
фильмом в профессиональной 
номинации оказалась работа На-
талии Рудановской «Живые па-
мятники Санкт-Петербурга» (6+).

Приз зрительских симпатий 
достался иранской картине «Вол-
чата яблочной долины» (12+). 

Победителем международной 
программы стал фильм «Подрыв» 
(16+) белорусской киностудии. 

Лучшей игровой лентой при-
знали комедию «Иван Семенов. 
Школьный переполох» (6+) - 
историю приключений хулигана 
и фантазера, которого за плохое 
поведение переводят из элитной 
частной гимназии в самую обыч-
ную школу на окраине Перми.

Виктор Васильев,
председатель союза 
кинематографистов республики 
беларусь, актер театра и кино:

- в процессе работы на фестивале 
мы посмотрели много разных ин-
тересных и ярких детских фильмов: 
анимационных, документальных, 
игровых. считаю, что самарский фе-
стиваль - образец культуры.
в этом году было представлено 
много работ молодых авторов, что 
очень радует. Это наша связь с бу-
дущим.
каждую работу, представленную на 
конкурс, я старался смотреть до-
бросовестно, как будто ее автор мой 
сын или моя дочь. оценивать рабо-
ты детей не так сложно, если ты сам 
в душе ребенок и чувствуешь позыв 
к радости и знаниям.

Павел Фаттахутдинов,
режиссер документального кино, 
екатеринбург:

- на фестивале я представлял два 
фильма: «россия - феникс?» (12+) и 
«заповедник» (12+). был удивлен 
тем, насколько толковые вопросы 
после показа задавали дети. вам 
очень повезло с юным поколением.
для нашей страны нет более важной 
заботы, чем дети, поскольку завтра 
это будут уже взрослые люди, кото-
рым предстоит решать судьбу госу-
дарства. Хочется, чтобы они делали 
что-то полезное, чтобы наша роди-
на процветала. самарский фести-
валь, как мне кажется, решает эту 
задачу. он помогает сделать детей 
умнее, талантливее и патриотичнее.

Игорь Жаткин,
директор агентства  
социокультурныХ теХнологий:

- на фестиваль «кино - детям» ча-
сто попадают картины, которые не 
встретишь в широком прокате. и 
в этом его важное преимущество. 
здесь можно увидеть работы само-
родков, дебютантов, которые учатся 
снимать кино, и открыть для себя 
новые имена. 

Культура

«Детское кино -  
это хорошее кино»

в «Художественном» подвели итоги международного фестиваля

В Самаре завершился XXVIII Международный фестиваль «Кино - детям». Показы, творческие встречи 
и мастер-классы, организованные при поддержке Министерства культуры РФ и министерства 
культуры Самарской области, прошли на площадках по всей губернии.



16  №87 (7398) • ВТОРНИК 25 АПРЕЛЯ 2023 • Самарская газета

Общество
ТРАДИЦИИ

УЧРЕДИТЕЛЬ, ИЗДАТЕЛЬ - Администрация г.о. Самара.
АДРЕС УЧРЕДИТЕЛЯ, ИЗДАТЕЛЯ: 443010, Самарская область, г. Самара, ул. Куйбышева, 137.

Газета зарегистрирована Поволжским региональным управлением  
регистрации и контроля за соблюдением законодательства РФ о средствах 
массовой информации Государственного комитета Российской Федерации  
по печати. Регистрационный номер С 0481 от 7 декабря 1998 г.

АДРЕС РЕДАКЦИИ 443020, Самарская область, г. Самара, ул. Галактионовская, 39. E-mail: info@sgpress.ru.
Телефоны: 979-75-80 (приемная); 979-75-82 (отдел рекламы).

ПОДПИСНЫЕ ИНДЕКСЫ ПА613, ПА535, ПО438, ПИ967, 52403, 52401, 53401.
ТИРАЖ 7 050. В розницу цена свободная. За содержание рекламы несет 
ответственность рекламодатель. Незаказанные материалы не оплачиваются. 
Время подписания в печать: по графику - 19.00, фактическое - 19.00. 
Дата выхода в свет 25.04.23 г. 
Отпечатано в Самарском филиале ООО «Типография КомПресс-Москва»
(443082, Самарская область, г. Самара, улица Клиническая, 257). 
Заказ №646

ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ ГАЗЕТЫ
sgpress.ru 

№87
(7398)

МУНИЦИПАЛЬНОЕ АВТОНОМНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ  
ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА «САМАРСКАЯ ГАЗЕТА»

РЕДАКЦИЯ
Главный редактор - Ваулина Ю.Ю.
Заместители главного редактора:  
Андрианов В.Л., Келасьева С.В., Преснухина Е.В.
Руководитель службы выпуска - Калядина О.Е. 
Ответственный секретарь - Блинков С.А.

ДИРЕКЦИЯ
Руководитель учреждения -  
Зотова Е.В.
Заместители руководителя:  
Фокеева И.В., Камнева И.В., Жиляева А.В., 
Шунцева И.В.

ГРАЧИ 
ПРИЛЕТЕЛИ
Самарские 
башкиры 
отметили 
национальный 
праздник 
Каргатуй

В минувшее воскресенье самарские башкиры отметили 
национальный праздник Каргатуй, знаменующий приход весны 
и прилет первых птиц. В этом году мероприятие, проходящее 
при поддержке городской администрации, было посвящено 
военнослужащим, находящимся в зоне СВО, и их семьям. 

Светлана Келасьева

На первых проталинах
- В древности башкиры счита-

ли, что весна наступает с прилетом 
грачей, и именно им был посвящен 
этот праздник, - пояснила предсе-
датель общественной организа-
ции «Курултай (конгресс) баш-
кир» Камила Сизякова. - Истори-
чески его отмечали только женщи-
ны и дети. Когда появлялись пер-
вые проталины, они выходили на 
них, варили пшенную кашу, ели, 
а остатки раскладывали на зем-
ле, кустах и деревьях, чтобы ра-
но прилетевшие птицы не погиб-
ли от голода. Считалось, что если 
грачи будут сыты, год станет уро-
жайным, а жизнь благополучной. 
Наш народ вообще очень трепет-
но относится к природе. Конечно, 
сегодня Каргатуй отмечают все, не 
только женщины и дети. 

Как звучит курай
В Самару на праздник приеха-

ли самодеятельные коллективы из 
сел Большеглушицкого и Больше-
черниговского районов, а также 
артисты из Республики Башкор-
тостан. Гости мероприятия услы-
шали, как звучат национальные 
башкирские инструменты курай 
и домбыра, смогли насладиться 
народными песнями и танцами. 

Один из приглашенных испол-
нителей - заслуженный работник 
культуры Республики Башкорто-
стан Вилмир Аубакиров.

- В Самару я приехал, чтобы 
показать нашу этническую му-
зыку, сыграть для гостей празд-
ника на курае, - рассказал он. - 
Этим инструментом владели на-
ши деды и прадеды. Я продолжаю 
традицию, играю сам и учу этому 
своих детей. 

Вилмир Аубакиров объяснил, 
что курай - это флейта, которая 
изготавливается из полого вну-
три растения, произрастающе-
го в Уральских горах. Современ-
ные инструменты часто делают 
из шпона. У курая пять отверстий 
с одной стороны и одно с другой. 
Несмотря на такую кажущуюся 
простоту, освоить игру на нем до-
статочно сложно. 

- Сначала нужно научиться из-
влекать свист, потом переходить к 
несложным произведениям. С го-
дами звук становится чище, мы до-
бавляем грудное, горловое пение, - 
прокомментировал музыкант. 

Также он рассказал о своем на-
циональном костюме и продемон-
стрировал головные уборы, ко-
торые носили горные и степные 
башкиры. Обязательный элемент 
декора - мех. Поскольку башки-
ры - охотники, народ кочевой, они 

всячески использовали материа-
лы животного происхождения, в 
том числе в одежде, но и не толь-
ко в ней. Например, корпус народ-
ного музыкального инструмента 
домбыры изготавливался из шку-
рок диких зверей, струны - из вну-
тренностей домашних животных. 

Все лучшее - гостю
Неотъемлемая часть Каргатуя 

- стол, на котором присутствуют 
национальные блюда. Обязатель-
на пшенная каша. На празднике 
она была представлена в двух ви-
дах: на мясном бульоне и сладкая, 
на воде. Также здесь можно бы-
ло попробовать кыстыбый - то-
ненький блин, между слоями ко-
торого уложена пшенная каша. К 
чаю - очень вкусному, на травах, 
с молоком - предлагался баурсак 
(традиционный десерт из теста, 
обжаренного во фритюре и про-
питанного медом), а еще «хво-
рост». У башкир он называется 
«птичий язык» - говорят, из-за 
внешней схожести. Настоящим 
украшением стола стал огром-
ный, изготовленный в печи кара-
вай - его привезли гости, жители  
одного из сел. 

- Башкиры - гостеприимный 
и хлебосольный народ, - отмети-
ла Камила Сизякова. - Любой че-
ловек, переступивший порог на-
шего дома, - самый главный после 
бога. Какие бы у нас ни были про-
блемы и неприятности, каким бы 
плохим ни было настроение, го-
стям этого демонстрировать не 
положено. Ты должен поставить 
на стол все угощения, что есть в 
доме, и показать человеку, что рад 
ему. Спрашивать, зачем он при-
шел, у башкир не принято. Снача-
ла гостя надо накормить, напоить 
чаем, и если он так и не открыл-
ся, то уже в самом конце поинте-
ресоваться, нет ли у него каких-
то проблем, не нужно ли ему по-
мочь. 

Сила в единстве
Поздравить самарских башкир 

с праздником пришли представи-
тели татарской, таджикской, да-
гестанской национальных обще-
ственных организаций. В своих 
приветственных речах они жела-
ли мира и добра, говорили о сохра-
нении традиций и необходимости 
всем народам объединиться в это 
непростое для России время. 

Сегодня на СВО выполняет 
свой долг перед страной немало 
башкирских парней. На меропри-
ятии прозвучали имена тех, кем по 
праву могут гордиться земляки. К 
сожалению, в этом списке есть и те, 
кому вернуться домой уже не суж-
дено. Присутствующие почтили 
их память минутой молчания. 


	sgaz_250423_01
	sgaz_250423_02
	sgaz_250423_03
	sgaz_250423_04
	sgaz_250423_05
	sgaz_250423_06
	sgaz_250423_07
	sgaz_250423_08
	sgaz_250423_09
	sgaz_250423_10
	sgaz_250423_11
	sgaz_250423_12
	sgaz_250423_13
	sgaz_250423_14
	sgaz_250423_15
	sgaz_250423_16

